

## INTERNACIONAL

**ALAIN TOURAINE**

# “El mundo está cansado de aventuras”

**C**onociendo bien con la chilena Adriana Arenas, Alain Touraine, uno de los más prestigiosos sociólogos franceses, ha dedicado una especial atención a la realidad latinoamericana. Fruto de ello es su más reciente libro, *América Latina, política y sociedad*. Allí afirma que Occidente se ha vuelto a olvidar del Tercer Mundo.

Touraine (64 años), profesor de Ciencias Sociales en la Escuela de Altos Estudios de París, es un hombre incansable. Su discurso, en un castellano fluido y muy bueno, mantiene un tono firme del principio al final. Resulta difícil sorprenderlo y su conocimiento del tema parece tan extenso que le salta la respuesta antes de haber terminado la pregunta. A veces, un movimiento de manos, un gesto de incorporarse con alguna brusquedad indican que el nivel de calor humano ha subido un grado. Por lo general, sus palabras manan, precisas y ajustadas, sin apenas interrupciones de cualquier carácter emotivo.

—Cree usted que aún continúa el fermento revolucionario en la sociedad latinoamericana y el sentimiento anti Estados Unidos al que solía ir ligado?

—Yo creo que no. Si usted se fija, por ejemplo, en la campaña que acompañó al plebiscito del No en Chile, verá que lo que pedían los grupos de oposición a la dictadura era un cierto grado de distribución de la riqueza. Libertad política y paz en el interior. Prefirieron anteceder la necesaria reconstrucción del país a cualquier sentimiento de revancha.

—En cuanto a lo que me pregunta sobre el sentimiento antyanqui, yo creo que ha descendido bastante. En parte, porque en

El famoso sociólogo francés prevé un futuro menos ideologizado y que los cambios en el Este europeo harán olvidar los problemas del Tercer Mundo

las dos últimas décadas la política norteamericana ha cambiado mucho en Sudamérica. Ahora gobiernos bastante más favorables a terminar con las dictaduras y a apoyar las súbditas democracias".

—**Resumen del panorama actual latinoamericano**, habría que hacer un apartado con Centroamérica. ¿Cómo lo ve usted?

—A mi juicio, lo que ocurre es que Centroamérica, por sus condiciones específicas (grandes masas desheredadas y unos pocos oligarcas latifundistas, protegidos por los Estados Unidos) padecerá una situación que podría calificarse de colonial. Su situación histórica es anterior a la del continente, que ya es desde luego independiente y que padece los males que todos conocemos.

—En ese caso, las guerras civiles de los países centroamericanos, ¿pueden equilibrarse a guerras de liberación?

—Sí, eso creo. Son revoluciones socia-

les, unidas a un arrebato nacionalista de independencia.

—Y dentro de este panorama ¿qué opina del caso de Cuba?

—Creo que va quedándose como un ejemplo macizo. No veo ningún motivo interno para que cambie y en el exterior nadie le va a obligar. No veo qué motivo puede tener Gorbachov para hacer a Castro que cambie el sistema.

—En términos generales, ¿ve algunas posibilidades de cambio en América Latina?

—Lo veo muy difícil. Tanto la Comisión Económica para América Latina (Cepal), como algunos economistas importantes, Celso Furtado, Raúl Prebisch, y otros, defienden lo que llaman el modelo latinoamericano. Pero, lo cierto es que siguen sin existir las condiciones sociales necesarias.

—Pata también el tema de la deuda externa...

—Sí, es un tema importante pero no decisivo. Lo peor es que en el quinquenio entre 1982 y 1987 y en los últimos meses, la deuda se ha ido pagando a costa de los más vulnerables, ya que mientras los beneficiarios corporativos han permanecido constantes. Así que, en realidad, el abismo entre pobres y ricos se ha ensanchado. Seguimos estando muy lejos de una más justa redistribución de la riqueza.

—¿Pueden mediar los estados en esa situación social injusta?

—¿Qué estados? Argentina no tiene Estado. Colombia no tiene Estado. Brasil ni tiene Estado. La gente se las arregla por si misma y los más pobres comparten la última migaja de pan.

—¿Qué queda entonces?

—En América Latina hay gente m-

# **El mundo está cansado de aventuras" [artículo] Alain Touraine.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Touraine, Alain, 1925-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El mundo está cansado de aventuras" [artículo] Alain Touraine. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile